



## INSTITUCIÓN EDUCATIVA RURAL URAMA

"Educación para la Vida"

### RESEÑA HISTÓRICA CER EL BALSO

El Centro Educativo Rural el Balso cuya coordenada es (7.0497872,-76.1190737) está ubicado en la vereda el Balso, perteneciente al corregimiento de Urama, adscrito al municipio de Dabeiba, en el departamento de Antioquia en la república de Colombia. La vereda el balso es un caserío con casas relativamente dispersas, con una población amable, acogedora de espíritu servicial. Se caracteriza principalmente por ser una zona rural con abundante vegetación, zona montañosa y riqueza hídrica. La actividad económica principal está sustentada en la agricultura, especialmente en la producción de café, maíz, maracuyá entre otros. También la ganadería y su biodiversidad en animales y árboles frutales en general hacen parte de los factores que dinamizan y contribuyen al crecimiento económico de la comunidad, y por ende a su desarrollo socio-cultural, la población se caracteriza además por su adherencia y tendencia religiosa al catolicismo. El principal medio de transporte y de acceso a la vereda es terrestre, haciendo uso de la escalera o chiva como se le conoce histórica y coloquialmente a esta modalidad de vehículo común en la zona rural del departamento, ya la interconexión entre las apartadas viviendas y la carretera principal es por medio de trochas y caminos de herradura como se le denomina. El Centro Educativo Rural el Balso ubicado en la vereda anteriormente descrita y que lleva su nombre, es una institución de carácter público cuyo propósito fundamental es la formación humana sustentada en valores y principios que favorezcan la interrelación armónica entre los seres humanos y con el medio ambiente en general, desarrollando sentido de pertenencia por este. A demás, busca el desarrollo intelectual de sus estudiantes basado en la producción de conocimientos y el amor por la ciencia en los educandos que cursan el ciclo escolar comprendido entre los grados preescolar, primero, segundo, tercer, cuarto y quinto de primaria. Institución que fue creada en el año 1991 por el alcalde actual Gabriel Gonzales, el cual en su paso por el lugar a caballo y en una de sus usuales visitas a la comunidad afirma que es el lugar ideal para la construcción de la escuela debido a que estaría situada en medio de la vereda el balso y la vereda Cuchillón como lo expresan las narrativas de los habitantes de la vereda, la tesis principal de este servidor público encargado de dirigir los recursos públicos y la toma de decisiones consistía en que el lugar facilitaba el acceso a la educación de diversas veredas o comunidades. Cuando



## INSTITUCIÓN EDUCATIVA RURAL URAMA

"Educación para la Vida"

### RESEÑA HISTÓRICA CER EL BALSO

el alcalde observa la pertinencia del lugar ordena de manera instantánea que la misma semana la comunidad vaya al pueblo por madera y demás materiales para su construcción inmediata, en primera instancia se construye una reducida escuela, constituida por un salón de madera con escasas tablitas, donde es asignado el primer maestro Guillermo Quiróz. Ante la insistente e ininterrumpida queja e incomodidad del estudiantado por la estrechas y antipedagógica estructura, el alcalde se ve motivado y presionado a enviar materiales para su ampliación y construcción en concreto. El terreno para esta valiosa construcción fue donado por el señor José Manuel Pineda Rodríguez cuya familia colinda actualmente con esta institución dispensadora de formación inicial a niños y niñas de escasos recursos de la comunidad. En la actualidad este centro de formación integral tiene capacidad para unos 22 niños aproximadamente, cuenta con dormitorio para el profesorado y restaurante escolar para los niños que cursan el grado preescolar, primero, segundo, tercero, cuarto y quinto. La escuela históricamente ha evolucionado hasta convertirse en el epicentro del desarrollo de la comunidad no solo a nivel colectivo sino individual teniendo en cuenta que es la opción más real y atractiva de desarrollo al cual pueden acceder los niños de la vereda.

